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Editorial
La alianza por la calidad de la educación, ¿el 
despertar del magisterio? ¿una decisión de 
soberbia y prepotencia de Elva Esther Gor-
dillo? ¿un plan para el desarrollo del país? 
¿derechos legítimos y logros magisteriales? 
(¿acaso no se heredan las placas de taxis, y 
los cargos políticos y el poder?) ¿nepotismo 
magisterial? (a cuantos parientes pone en la 
nomina con plaza los presidentes municipa-
les, diputados etc. y/o funcionario en turno 
del nivel que usted quiera y ¿a cuantos 
beneficia, con o sin desempeñar alguna 
tarea en pro del estado?) ¿Luego entonces 
de que vicios se habla? si en la secretaría de 
gobierno están 3 hermanos Ortiz Yeladaqui 
haciendo nada, el que esté  libre de pecado 
que tire la primera piedra.
Los maestros los que aportan la mayor 
cantidad del voto seguro, pero ¿dónde 
estuvieron? los inflados diputados federales, 
senadores, diputados locales y presidentes 
municipales a quienes ellos, los maestros, 
han colocado en los cargos con millonarios 
salarios? ¿qué partido político  apoyó a los 
maestros en su lucha? A quien de todos los 
aspirantes a los próximos cargos de elec-
ción popular, llámese, diputados federales, 
locales, senadores y/o candidato de lo que 
sea, le interesó hacer suyo el movimiento, 
ya no pedir solucionar, por lo menos el apo-
yo físico y moral no solo a los maestros sino 
a la confrontada y crispada población (hasta 
ahora los maestros solo reconocen el apoyo 
y esfuerzo que el gobernador les dio, así lo 
hicieron escrito en sus pancartas) que pena 
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por los aspirantes tan miserables y ruines 
representantes populares que tenemos los 
quintanarroenses.
El costo de la lucha magisterial fue muy alto 
por que se perdió un mes de clases y eso 
difícilmente se solucionará, pero la lección 
es para todos y pese a los serviles y trai-
dores dentro del gremio, sin lugar a dudas 
este movimiento también se reflejará en las 
urnas del próximo proceso electoral, eso si 
¿a qué partido beneficiará? ¿a qué candida-
to? No se sabe aun,  pero que se reflejará no 
me cabe duda.
¿De horror y terrer que sigue Sr. Calderon? 
!Renuncie ya!
Con todo el horror de los hechos ocurridos 
en Morelia, cabe una reflexión. Nos recorda-
ron los del 11 de septiembre en Nueva York, 
cuando la opinión pública se volcó a apoyar 
la guerra defensiva (invasión de Irak). Nunca 
aparecieron las armas de destrucción masi-
va que inventó el genocida Bush para apo-
derarse del petróleo iraquí. Los mexicanos 
hoy estamos viviendo un perverso acertijo 
en nuestro país; ni a quién creerle. Es difícil 
enfrentar una situación como la que actual-
mente vivimos. Ganamos una miseria y de 
pilón vivimos con el temor de salir a la calle 
y no regresar a casa. Los gobernantes viven 
rodeados de escoltas que nosotros mismos 
les pagamos, y a nosotros, ¿quién nos cuida? 
Es hora de que el Ejecutivo Federal y su 
gabinetucho asuma sus responsabilidades 
con seriedad, que cumpla sus compromisos, 
o que  renuncie de una vez por todas y que 

deje de hacernos tanto daño a los mexicanos 
que a diario nos la partimos para buscarle la 
comida a nuestros hijos. De que sabe mas el 
diablo por viejo que por diablo.
Para el distrito federal electoral numero 3, 
figuran personajes de todo tipo, unos cuestio-
nados por sus manejos en cargos anteriores 
como Eduardo Ovando Martínez y Carlos 
Hernández Blanco y otros tan devaluados 
como Francisco Alor Quezada (“el noni” por lo 
de sus infinitas propiedades luego de su paso 
por la presidencia municipal de Benito Juárez 
Cancún) gente carismática como Guadalupe 
Novelo Espadas, y con experiencia y colmillo 
político como Carlos Cardín Pérez.
A sabiendas de que el horno no está para 
bollos, porque, los priistas tendrán que 
reconocer que tienen un paquete encima 
sobre todo en Cancún (corazón electoral del 
estado) y  si es que lo quieren rescatar de 
verdad de los dominios del PRD con miras 
a la sucesión gubernamental, deberán 
tomar en cuenta aquello de las habilidades 
y el propio quehacer político de gente que 
concilia con todos los grupos y opera en pro 
de la sana convivencia con respeto, dándole 
su justo lugar a cada quien, y esa capacidad 
solo la dejan los años y la inteligencia, que 
Cardín Pérez tiene, y esto  no cualquiera la 
tiene que no se equivoquen los que palo-
mean. Y con los demás distritos electorales, 
cosas veréis Mio Cid, yo simplemente digo, 
mas sabe el diablo por viejo que por diablo.

DE TRAFICO DE PLAZAS SOLO EL  MAGISTERIO?
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por noticaribe
Aunque Carlos Joaquín González, ex presidente municipal de 
Solidaridad (Riviera Maya) en repetidas ocasiones aseguró que 
el predio donde se asentaba el basurero a cielo abierto de Playa 
del Carmen había sido vendido, el contrato obtenido por Noti-
caribe pone al descubierto que el actual Secretario de Turismo 
aceptó una donación por 23 millones 500 mil pesos de parte de 
tres empresas, a cambio de gestionar los permisos ambienta-
les para la construcción de un complejo hotelero-condominal, 
con hasta mil cuartos por hectárea, y un campo de golf de 36 
hoyos. El contrato denominado “Convenio de colaboración” fue 
obtenido a través de un recurso de revisión interpuesto ante el 
Instituto de Transparencia y Acceso a la Información, luego de 
la negativa inicial del ayuntamiento de Solidaridad a entregar 
este documento. De acuerdo al instrumento legal de de 13 hojas, 
se detalla que el único vendedor y “antiguo propietario” (como se 
le define en el contrato) del predio San Damián, el señor Rafael 
Medina y Gómez, fue quien celebró un contrato de compraventa 
de las fracciones de su terreno, con las empresas compradoras 
del mismo. Pues el ayuntamiento no era el propietario del predio 
San Damián, sino solamente gozaba de la posesión de dos 
partes de las fracciones del lote 089 y 089-1, las cuales utilizaba 
como basurero municipal. Sin embargo, la administración de 
Carlos Joaquín González intervino como gestor de permisos 
ambientales, a cambio de los cuales obtuvo 23.5 millones de pe-
sos. En el contrato bajo el término de “colaborador” aparecen las 
sociedades “Inmobiliaria Nuevo León”, representada por Marcos 
Metta Cohen; “Inmobiliaria Helmer”, representada por el mismo 
Metta Cohen; y “Cabi Conjuntos Residenciales”, cuyo represen-
tante es Abraham Cababie Daniel. Igualmente, figura Promotora 
Maroma, empresa con la que el 12 de septiembre de 2006, la 
administración joaquinista firmó un convenio de donación por 
10 millones de pesos “para apoyar al ayuntamiento a efecto de 
que éste llevara a cabo el cierre y reubicación del basurero”. 
Promotora Maroma, en este nuevo “convenio de colaboración” 
cedió todos sus derechos y obligaciones a las nuevas empresas 
involucradas en la adquisición del predio San Damián.
“Donaciones” a cambio de permisos ambientales, la filosofía de 
Carlos Joaquín
En diversos artículos, Noticaribe ha dado cuenta de las millona-
rias donaciones realizadas por empresas desarrolladoras de hote-
les o infraestructura a favor del ayuntamiento, así también se ha 
documentado que durante la administración de Carlos Joaquín 
González las donaciones llegaron a ser la segunda fuente de 
ingresos en el presupuesto de ingresos 2006; en tanto que en el 
2007, la proporción fue similar.’
Aunque en los casos anteriores los contratos de donación no 
fueron puestos a disposición de este medio, la relación entre 
donaciones-permisos ambientales y administrativos se hacía 
evidente por tratarse de empresas que enfrentaban complicacio-
nes en su tramitología, tales como Z Gas, constructora del varias 

veces clausrado gasoducto; el hotel Oasis Akumal, que construyó parte 
de su infraestructura hotelera sobre la vía pública; o el hotel Bahía 
Príncipe, denunciado en múltiples ocasiones por organizaciones ecolo-
gistas, como el Centro Mexicano de Derecho Ambiental. El “convenio 
de colaboración” que fue obtenido en esta ocasión, no deja ninguna 
duda sobre la forma de operar de la administración de Carlos Joaquín 
González, ya que en éste, las partes firmantes manifiestan que el 
ayuntamiento se encargará de gestionar, modificar y procurar todos 
los cambios que se requieran para que los empresarios puedan llevar 
a cabo su proyecto.  En el inciso “m” de las Declaraciones, “el ayunta-
miento reconoce la necesidad por parte de ‘el colaborador’ de obtener 
las aprobaciones necesarias a efecto de modificar los criterios ambien-
tales (…) al efecto de que en el predio San Damián y/o en las fracciones 
señaladas, ‘el colaborador’ pueda construir por si o a través de las 
personas físicas o morales que éste determine para tales efectos, por lo 
menos 1000 (un mil) cuartos o su equivalente por hectárea, de acuerdo 
a la normatividad aplicable, y por lo menos 36 hoyos de campo de golf 
(…).” Según el “convenio de colaboración”, la “donación” de los 23.5 mi-
llones de pesos se realizaría en diversas exhibiciones y tiempos, según 
se fueran cumpliendo algunos de los términos del contrato. Allí, en la 
cláusula Tercera, fracción iii), quedó estipulado que 9 millones de pesos 
se entregarán sólo hasta que los empresarios compradores del predio 
hubieren obtenido los permisos para la realización de su proyecto:
“La cantidad de 9’000,000.00 (nueve millones de pesos 00/100 M.N) 
será cubierta por ‘el colaborador’ a ‘el ayuntamiento’ dentro de los 
10 (diez) días naturales siguientes a la fecha en que ‘el colaborador’ 
haya gestionado y obtenido: i) la aprobación favorable del Diagnóstico 
Ambiental respectivo sometido al Comité Técnico que se cita en el 
Decreto para la realización de las instalaciones, y la modificación de los 
criterios ambientales; ii) la compatibilidad urbanística estatal emitida 
por parte de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Medio Ambiente del 
Gobierno del estado de Quintana Roo, que permita la construcción 
de las instalaciones y la modificación de los criterios ambientales; iii) 
la aprobación por parte de las autoridades estatales de la totalidad 
de los documentos correspondientes respecto de la realización de las 
instalaciones y la modificación de los criterios ambientales; iv) como 
consecuencia de dichas autorizaciones, la aprobación y emisión por 
parte del ayuntamiento de a) la licencia de uso de suelo; b) licencia de 
construcción; c) publicación en el Periódico Oficial del Estado del Acta 
de Cabildo citada en las declaraciones que anteceden y, d) en general 
demás autorizaciones municipales que correspondan para que en las 
fracciones se permita el desarrollo de las instalaciones que como ha 
quedado ya definido, incluyen 36 hoyos de golf y por lo menos 1000 
(un mil) cuartos”. Pero por si no quedara claro que la participación del 
ayuntamiento es la de gestor de permisos ambientales y urbanos, entre 
las cláusulas del convenio de colaboración, se establece que si no se 
satisfacen las condiciones referentes a la obtención de la documenta-
ción necesaria para la realización del proyecto y la modificación de los 
criterios ambientales se podrá dar por terminado el contrato.  

Continuara...

ACEPTÓ CARLOS JOAQUÍN 
MILLONARIA DONACIÓN POR 
BASURERO A CAMBIO DE PERMISOS
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Casi como respuesta, por anticipado, a la multitudinaria marcha de 
mañana -que exigirá cuentas a las autoridades por la ola de violencia, 
inseguridad y secuestros que asola al país-, el crimen organizado 
lanzó una inédita campaña nacional de desprestigio contra el gobier-
no de Felipe Calderón y sus Fuerzas Armadas acusándolos de brindar 
protección al Cártel de Sinaloa. Situación que explicaría, según los 
narcomensajes, la ola de violencia e inseguridad que vive México. 
Un desafío insólito del narcotráfico, en tiempos en donde la exigencia 
social se reduce al ”si no pueden, renuncien”, de Alejandro Martí, o a 
la revocación de mandato en la que insiste Muñoz Ledo.
En México crece, consistentemente, un estado de ánimo social que 
tira al desencanto, la incertidumbre y, por momentos, a la desolación.
Los indicadores de confianza de los ciudadanos han caído notable-
mente en menos de año y medio; los niveles de insatisfacción con 
la democracia han aumentado sensiblemente en los últimos meses; 
la gente se siente menos libre para expresar sus opiniones políticas 
y menos capaz de exigir cuentas a los funcionarios públicos, según 
revela la más reciente encuesta nacional de Reforma.
Un ánimo así está hecho de varias cosas. En materia política, el 
panorama es desastroso. Se presenta como excepcional un encuen-
tro de gobernantes al que se convoca para intentar dar respuesta a 
un clamor sobre la inseguridad y los secuestros. En un tímido mea 
culpa, la elite política compartió con la población una radiografía 
sobre la situación actual de las cosas, que los pinta de cuerpo entero. 
Todos firmaron 75 puntos de un acuerdo nacional que genera muy 
modestas expectativas de cumplimiento. Sólo en materia de secues-
tros, el gobierno ha reconocido que en 2007, de 785 secuestrados, sólo 
rescató a 160. La espiral de violencia, la inseguridad y una impuni-
dad rampante nos hablan de un Estado nacional resquebrajado y de 
instituciones en franca disfuncionalidad.
Se suma al desánimo un panorama económico inquietante. Al estan-
camiento -México es el último lugar en América Latina en materia de 
crecimiento- se agrega un aumento inflacionario que ha hecho que 
se cumpla la meta inflacionaria prevista para 2010.

MARCHAS Y MANTAS
Si se trata de los jóvenes, el asunto empeora. Hace pocos meses, 
la SEP presentó una encuesta nacional en escuelas públicas de 
educación media superior que arroja resultados alarmantes: siete de 
cada 10 jóvenes admiten que se han sentido tristes en el último mes; 
seis de cada 10 tuvieron -en algún momento- ganas de llorar y cinco 
de cada 10 no han podido dejar de estar tristes. Las mujeres jóvenes 
casi duplican en porcentaje a los jóvenes -de entre 15 y 19 años- que 
viven con tristeza o desolación, o que han llegado a pensar que la 
vida tiene poco sentido. Depresión, desinterés, inclinaciones suicidas 
y desesperanza agobian a porcentajes demasiado altos de los más 
jóvenes del país según esta encuesta oficial.
Cuando se presentó la encuesta, Emilio Álvarez Icaza sostuvo que 
los jóvenes se sienten así ante la dinámica que viven en sus casas, 
donde muchos de sus padres y madres están permanentemente 
bajo una tensión laboral, social y económica. Esto, de por sí grave, 
se hace más grave aún si pensamos en que México transita por 
el fenómeno poblacional conocido como ”bono demográfico”. Un 
periodo excepcional en la vida de un país -de unos 30 años- en el que 
México tendrá más jóvenes que nunca y que de encontrar desarrollo 
educativo y trabajo para ellos se convertirían en una fuerza formi-
dable de transformación. El gran problema radica en que estamos 
viendo transcurrir los primeros años de este ”bono” con indicadores 
lamentables en materia de educación, crecimiento y empleo. Si no 
hay un viraje profundo, en materia económica, política, de seguridad 
y social, lo que tendría que ser la gran oportunidad de México, se 
perfila como una verdadera pesadilla. Por lo pronto, el sistema educa-
tivo nacional es incapaz de asimilar la demanda de espacios que los 
jóvenes necesitan. Miles de muchachas y muchachos son rechazados 
cada año por las instituciones de educación media y superior, así que 
no nos sorprendamos al saber que el mayor crecimiento de conduc-
tas delictivas en el país se registra, precisamente, entre jóvenes de 
entre 14 y 20 años de edad. El panorama luce muy inquietante. Son 
demasiados los frentes abiertos y profunda la carga de insatisfacción. 
Los ingredientes están a la vista y el cóctel parece letal.

 por carmen aristegui f.
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Para que la enseñanza en las escuelas tenga éxito es necesaria la 
participación de las autoridades educativas y autoridades civiles 
así como de los padres de familia  porque  la calidad incluye espa-
cios dignos, aulas equipadas, sanitarios limpios,  calles y accesos 
libres de basura, personal de seguridad, sala de usos múltiples, una 
buena alimentación y buena atención familiar, libre de violencia y 
con garantías de cuidar su integridad física y afectiva, profesores 
preparados para atender a grupos de 25 o 30 alumnos y aplicar las 
estrategias metodológicas que le permitan aprender a aprender a lo 
largo de su vida.
Estas son las frases que  escuchamos como un mensaje trillado y 
presentado como un ideal de tipo de escuelas a las que aspiramos 
pero  en realidad  lo que vemos con mucha frecuencia son escuelas 
con grupos sobre cargados de alumnos, o bien grupos sin maestros, 
poca participación de los padres en la  historia  escolar de sus hijos, 
escuelas sin personal de intendencia, algunas instaladas en zonas 
de muy pobre  desarrollo urbano donde se tienen calles polvorientas  
con grandes  baches, poca seguridad  y mucha basura. Entonces  
es cuando debemos de preguntarnos ¿cuáles son las condiciones 
en las que estudian nuestros niños? y ni pensar en las  familias con 
precarias condiciones económicas en donde cada día es una lucha 
por salir adelante con las necesidades de los hijos.
Muy bien, pues los maestros desde los inicios de la escuela rural so-
mos parte del pueblo y  nos encontramos laborando en las aulas con 
los niños  que asisten a la escuelas reconociendo la gran diversidad 
de necesidades de nuestros alumnos y enterándonos de la dinámica 
de vida que lleva en familia a través de sus tareas, pláticas, juegos, 
y diversas actividades que realizamos diariamente. Con todo, hace-

mos lo posible por mejorar sus capacidades de pensamiento y con 
ello mejorar sus condiciones de vida que en muchos de los casos se 
complican por el ambiente que lo rodea y que no está en nuestras 
manos resolver.
Así es como nos ocupamos los maestros  que trabajamos en escue-
las, con los alumnos, no detrás de un escritorio ni micrófono ni ante 
cámaras de televisión y desde hace años hemos callado aún cuando 
nos sentimos acosados  por el gobierno federal  con cada aumento 
de precio a los  productos de consumo diario, a la gasolina, con el 
despojo  de las conquistas al derecho a la salud como nos lo plantea  
la nueva Ley del ISSSTE y ahora,  en estos momentos  vivimos un 
atentado más a las condiciones de nuestro contrato colectivo de 
trabajo  y sobre todo a la amenaza de perder la educación  laica y 
gratuita  que ha sido por años uno de los grandes logros de la socia-
les para el pueblo mexicano con la implementación de  un acuerdo 
cupular ”Alianza por la Calidad de la Educación” cuya tendencia no 
es otra que la de monopolizar la educación en nuestro país así como 
pretenden hacer con los energéticos. Por ello sufrimos todos pero ya 
es hora de levantar la voz y decir ¡BASTA!
Este es el fondo de la lucha que los maestros emprendemos al 
defender que las escuelas sigan abiertas para todos con la garantía 
de seguir siendo laicas, gratuitas, científicas y obligatorias tal como 
lo establece el artículo tercero constitucional y en esta lucha los 
padres de familia, los médicos, los policías, el señor de la tienda de 
enfrente, las autoridades civiles y educativas son muy importantes 
para crear las mejores condiciones a favor de nuestros alumnos que 
son el futuro de nuestro país.

 por ma. antonieta aguilar rios

PUEBLO, ESCUCHA: 
¡EL MAESTRO EN LUCHA!
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por josé zaldivar

El dia de ayer se hacia mención de las 
circunstancias en que fue relecto el pre-
sidente Franklin D. Roosevelt, en Estados 
Unidos, quien en la séptima Conferencia 
Panamericana en Montevideo, Uruguay, 
en 1933, había anunciado la adopción de 
la política del Buen Vecino, y de cómo 
en la Conferencia de Buenos Aires, tres 
años después, se hizo notar que buscaba 
reforzar la unidad interamericana ante la 
posibilidad de que la guerra se generalizara 
y que Estados Unidos se viera obligado a 
participar en ella de una manera directa, 
en favor de los Aliados. En estas condi-
ciones, había llegado a la primera magis-
tratura de México un hombre intransigen-
temente patriota y con un extraordinario 
cariño y comprensión para el pueblo, que 
habiendo pagado con su sangre y la de sus 
hijos el precio para obtener, ya no digamos 
reformas sociales avanzadas, sino el libre 
ejercicio y el disfrute de los más elementa-
les derechos humanos, no había obtenido 
en realidad todavía ni la tierra por la que 
Zapata dio su vida, ni la protección de los 
obreros que los constituyentes de 1917 
consignaron en una carta fundamental, 
que podía ser el orgullo de cualquier nación 
civilizada del mundo. Por otra parte, el 
general Cárdenas había sido jefe militar 
en las zonas petroleras de Veracruz y del 
Istmo, y más de una vez tuvo que interve-
nir en defensa de las vidas de los habitan-
tes del lugar, amenazados por las guardias 
blancas de las compañías petroleras, donde 
éstas habían establecido una ínsula, que 
se regía por la fuerza como único derecho, 
cosa que en sus países de origen nunca se 
hubieran atrevido a intentar hacerlo, pues 
es de sobra sabido que los pueblos inglés y 
estadunidense son amantes del orden y del 
respeto de la ley.
A propósito del Plan Sexenal que el presi-
dente Cárdenas había adoptado para su go-
bierno dice Merrill Rippy: “la subordinación 
al Plan Sexenal era un esfuerzo encamina-
do a mejorar económicamente la posición 
semicolonial del país y a proteger sus 
recursos contra la explotación indebida”. 
Ésta es la opinión imparcial y objetiva de 
un ciudadano estadunidense becado por 
la Universidad de Texas para llevar a cabo 
estudios en nuestro país, del cual resultó 
su importante análisis, que ya menciona-

LA NACIONALIZACIÓN DE LA 
INDUSTRIA DEL PETRÓLEO IV

mos antes, sobre el petróleo mexicano, en el 
cual nos revela también, entre otros datos 
muy interesantes, que en 1918 se exportó 81 
por ciento de la producción de petróleo, y en 
1922 el 99 por ciento. En el periodo de 1914 
a 1922 la producción aumentó siete veces, 
pero el petróleo exportado fue 10 veces 
mayor. Es decir, que, como se afirmó antes, 
la industria estaba planeada para abaste-
cer a otros países y no las necesidades del 
nuestro, imposibilitando de esta manera 
la creación y el impulso de la industria 
nacional.
En 1936, el Sindicato de Obreros Petroleros, 
de reciente creación, presentó una deman-
da de aumento de salarios y prestaciones 
a las empresas, misma que, no obstante la 
intervención del gobierno y la del Presi-
dente de la República en persona, no pudo 
resolverse debido a diferentes factores que 
hicieron cada vez más lejana la posibilidad 
de una transacción. Los obreros reclamaban 
aproximadamente 70 millones de pesos, y 
las compañías ofrecían un máximo de 14 
millones.
En esas circunstancias el problema se plan-
teó ante la junta de Conciliación y Arbitraje 
como “conflicto de orden económico”, tér-
mino que legalmente se usa para señalar el 
caso en que las empresas declaran incapa-
cidad económica para pagar el monto de las 
reclamaciones de los obreros. De acuerdo 
con la ley, se designaron tres peritos para 
presentar a la junta en un plazo de 30 días 
un informe del estado financiero de las 
empresas y un dictamen con su proposición 
para la solución del conflicto. Los peritos 
designados fueron: don Efraín Buenrostro, 
subsecretario de Hacienda y Crédito Públi-
co; el ingeniero Mariano Moctezuma, secre-
tario de la Economía Nacional, y don Jesús 
Silva Herzog, consejero de la Secretaría de 
Hacienda, personas todas de indiscutible 
solvencia moral. Éstos formaron un equipo 
de treinta o cuarenta técnicos y contadores 
que se abocaron al estudio del caso. El dic-
tamen final fue favorable en su mayor parte 
a las demandas de los obreros y finalmente, 
la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje 
falló en favor de éstos, condenando a las 
compañías a pagar 26 millones de pesos. 
Cifra mucho menor que la que exigían los 
trabajadores, pero un poco mayor de la que 
las empresas ofrecían, ajustándose así al 

punto 40 del dictamen pericial mencionado, 
que dice: “las compañías petroleras deman-
dadas han obtenido en los tres últimos años 
(1934-1936) utilidades muy considerables: 
su situación financiera debe calificarse 
de extraordinariamente bonancible y, en 
consecuencia, puede asegurarse, que, sin 
perjuicio alguno para su situación presente 
ni futura tampoco, por lo menos durante 
los próximo años, están perfectamente 
capacitadas para acceder a las demandas 
del Sindicato de Trabajadores Petroleros de 
la República Mexicana hasta por una suma 
anual de alrededor de 26 millones de pesos”. 
Las compañías se negaban a acatar el 
laudo y protestaron, argumentando que los 
peritos habían cometido muchos errores en 
su estudio, e hicieron llegar su protesta ante 
el propio presidente Cárdenas, quien las 
llamó a su despacho para oír directamente 
sus quejas el 2 de septiembre de 1937. En 
esa reunión hubo un incidente curioso: el 
gerente de la compañía El Águila rechazó 
enérgicamente la opinión de los peritos de 
que era una subsidiaria de la Royal Duch/
Shell, y de que estaba vendiendo a precios 
más bajos que los del mercado a El Águila 
de Canadá. El señor Silva Herzog, como 
única respuesta, leyó un periódico financie-
ro londinense que decía: “informe anual de 
la asamblea de accionistas de Royal Duch/
Shell: nuestra subsidiaria la Compañía 
Mexicana de Petróleo El Águila ha realiza-
do durante el año que se comenta buenas 
utilidades en México, pero hemos resuelto 
organizar en Canadá la Compañía El Águila 
que, siendo canadiense, se evitarían las 
dificultades y las molestias derivadas del 
pago de múltiples y elevados impuestos. 
Los accionistas no tendrán pérdida alguna, 
pues las acciones de 10 pesos las vamos 
a dividir en acciones de cuatro pesos las 
de El Águila de México y seis pesos las de 
Canadá”.
Habiendo fracasado en todas sus gestio-
nes, las empresas se acogieron al recurso 
legal del amparo, apelando ante la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación. La Corte no 
las amparó y ratificó el laudo de la junta, 
y las empresas, por su parte, se negaron a 
acatar la decisión del tribunal más alto de 
la nación.

Política
:::::::::::::::::::
:::::::::::::::::::
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SEDARI

SEQ

PUBLICIDAD

Recursos por 120 mil pesos para la recons-
trucción de daños que causó el “Huracán 
Dean” al invernadero “Las Granjeras de Ra-
monal”, entregó este jueves el Secretario de 
Desarrollo Agropecuario, Rural e Indígena, 
Víctor Alcérreca Sánchez, a los representan-
tes de esta organización que agrupa a 14 fa-
milias de la comunidad de Álvaro Obregón.
Al hacer entrega de los recursos el titular 
de la SEDARI, refrendó el compromiso del 
Gobernador Félix González Canto, de apoyar 
a los productores del estado, y les agradeció 
su paciencia y comprensión para atender 
sus solicitudes, las cuales siempre se toman 
en cuenta y se les da respuesta en la medida 
de las posibilidades.
Por su parte, los representantes de la 

PRESENTA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN
MODERNO PORTAL DE INTERNET

La Secretaría de Educación de Quintana Roo (SEQ), con la finalidad de ofrecer 
mejores servicios y proporcionar información oportuna del quehacer educativo, a 
partir de ayer lunes, puso a disposición de alumnos, padres de familia, maestros y 
sociedad en general, un nuevo portal de Internet, el cual puede ser consultado en la 
dirección www.seq.gob.mx.
Dicho portal está diseñado para ofrecer de manera sencilla y amigable,  información 
relevante de las principales acciones de la dependencia, incorpora nuevas secciones de 
interés como son la consulta de diferentes servicios, información estadística, consulta 
de los resultados de la prueba de Enlace y consulta de la CURP.
Además, contiene ligas a sitios de interés como son las instituciones de educación 
de nivel básico, media y superior, que ofrecen becas nacionales e internacionales, 
organismos descentralizados y que promueven la ciencia y la tecnología e institu-
ciones federales, etc.
Todo esto  fortalece y contribuye a la transparencia y  rendición de cuentas, así mismo el 
portal web de la Secretaría de Educación Estatal, incorpora encuestas de opinión que nos 
permitirán conocer la percepción de la sociedad en lo relacionado al sector educativo. La 
página de Internet de la Secretaria de Educación, se ha hecho acreedora en los últimos 
años al Premio Internacional OX, en las categorías de educación-aprendizaje y organis-
mos-gobierno por su diseño, calidad en su contenido y su facilidad de navegación.

120 MIL PESOS PARA REHABILITAR 
INVERNADERO EN ÁLVARO OBREGÓN

agrupación, Fabiola Rodríguez Gómez 
y Jesús Serrano Aguilar, agradecieron 
el apoyo recibido por parte del gobier-
no del estado y mencionaron que están 
trabajando al cien por ciento para po-
ner en funcionamiento este invernade-
ro que produce 24 toneladas de tomate 
saladet y chile habanero por ciclo.
Durante la entrega también estuvieron 
presente Federico Hernández Amador, 
coordinador estatal de la Unión Cam-
pesina Democrática, organización que 
realiza la gestión de apoyos para este 
invernadero, quien se dijo satisfecho de 
la respuesta positiva por parte del Go-
bierno del estado a través de la SEDARI.
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ELEVA RED BULL EL RIESGO DE SUFRIR 
INFARTO INCLUSO EN JÓVENES: ESTUDIO

La bebida cargada de cafeína y muy popular entre los estudiantes 
y los aficionados al deporte a los que da alas, espesa la sangre, 
haciéndola más propensa a los coágulos que causan la mayoría de 
problemas del corazón
Tomar apenas una lata de la bebida energética Red Bull aumenta el 
riesgo de sufrir un infarto incluso entre la población más joven, reveló 
hoy un nuevo estudio de científicos australianos.
Red Bull, cargada de cafeína y muy popular entre los estudiantes y los 
aficionados al deporte a los que ”da alas”, espesa la sangre, haciéndola 
más propensa a los coágulos que causan la mayoría de problemas del 
corazón, según el informe del Centro de Investigación Cardiovascular 
del Hospital de Adelaida.
”Una hora después de ingerir la bebida, los sistemas sanguíneos de los 
pacientes ya no eran normales, tenían los mismos síntomas que perso-
nas con fallos cardiovasculares”, declaró al diario ”The Australian” el 
doctor Scott Willoughby, quien lideró el estudio.
Willoughby advirtió además de que consumir Red Bull puede ser to-

por  el universal

davía más dañino en sujetos que padecen hipertensión o sufren algún 
tipo de estrés.
Un portavoz de Red Bull quitó hierro al informe y señaló que sólo de-
muestra que el riesgo de consumir su producto es el mismo que tomar 
una taza de café, recordando que tiene el visto bueno de las autorida-
des sanitarias de 143 países, en los que el año pasado vendió más de 
3.500 millones de botes.
La bebida fue creada hace más de dos décadas por el empresario 
austríaco Dietrich Mateschitz, quien se inspiró en un brebaje parecido 
pero más potente que todavía se consume en Tailandia.
Red Bull está prohibida en Dinamarca, Noruega y Uruguay por los ries-
gos a la salud citados en una advertencia en cada lata, que contiene 80 
miligramos de cafeína, la misma cantidad que una taza de café.
La marca austríaca, cuyo eslogan de mercado es ”Red Bull te da 
alas”, patrocina a varias escuderías de Fórmula Uno y deportes de 
riesgo, pero advierte siempre de que no deben consumirse más de 
dos latas por día.
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El suicidio (del latín sui caedere, matar a uno mismo) es el acto de qui-
tarse la propia vida. Muchas religiones lo consideran un pecado, y en 
algunos lugares se considera un delito. Por otra parte, algunas culturas 
lo ven como una forma honorable de escapar de algunas situaciones 
humillantes, sin escapatoria o dolorosas en extremo. (según wikipedia).
Actualmente el suicidio se encuentra entre las tres causas principales 
de fallecimiento entre la población que comprende entre los 15 y 34 
años de edad.
El cerebro de los menores de edad y algunos jóvenes adultos no está 
desarrollado completamente y pueden buscar medidas definitivas a 
problemas pasajeros si no buscan ayuda o consejos en los adultos.
La adolescencia es una edad muy sensible por todos los cambios que 
atraviesa el cuerpo. Los jóvenes creen que lo saben todo y cuando se 
topan con situaciones difíciles no saben cómo responder y no quieren 
buscar ayuda.
Si no tienen qué hacer ni adónde ir, si no tienen la esperanza de que las 
cosas mejorarán, el joven o la persona adulta puede llegar a pensar que 
la única forma de escapar es quitándose la vida”, la sociedad actual y el 
modelo económico que prevalece es una de las causas de esta proble-
mática, ya que cada día nos presentan que debemos tomar un actitud 
competitiva y materialista que mucha gente por sus condiciones de 
vida y bajos recursos no puede obtener.
Cuando alguien se suicida es un fracaso para la sociedad, quiere decir 
que la persona tiene el deseo de irse de esta sociedad que no le da la 
felicidad.  Habla de un antecedente de violencia en contra de ellos, y 
tenían en su historia de vida consumo de drogas o alcohol, no en el 
momento en que se quitaron la vida sino en periodos anteriores, ade-
más de la baja autoestima. Es alto el número de personas en riesgo, se 
considera al stress y a la soledad los detonantes.
Números mortales
3,500 Menores de edad consumaron el suicidio en 2007 en México
10,500 Personas fueron atendidas en los servicios de urgencia del IMSS.
En México al año se suicidan entre 4 mil y 6 mil personas
Las personas que intentan suicidarse y no lo consiguen que son mu-
chas, terminan con frecuencia en las salas de urgencias de los hospi-
tales. En nuestro país que es de bajos y medianos ingresos, si no hay 
complicaciones de salud, los pacientes son dados de alta después de 
ser tratados de sus heridas, sin ser derivados a los servicios de salud 
mental por que todo esto implica un costo, así como la renuencia del 
propio enfermo a aceptar la ayuda y a la propia sobreprotección de los 

SUICIDA… 
VICTIMA O VICTIMARIO

padres que no quieren que nadie se entere por considerarlo 
bochornoso y vergonzoso para la familia (¡CLARO! Si estuviera 
muerto simplemente sería doloroso, se entierra y se acabó).
Todos los pacientes que sean ingresados en los hospitales debe-
rían ser canalizados en forma obligatoria, ya que casi efectúan 
un delito, el de quitarse la vida, a dos tipos de tratamiento el 
de costumbre que es el relacionado con el tratamiento de las 
heridas físicas (cicatrices, etc.). Y la intervención psicológica 
la cual consistiría en la primera sesión de contacto, sondeo e 
información al momento de la hospitalización y posteriormente 
un seguimiento con entrevistas de autoayuda hasta lograr darlo 
doblemente de alta, física y psicológicamente.  Con todo esto se 
conseguiría una tasa de suicidios significativamente menor
Hace días salió en los periódicos el suicidio de un niño de 12 
años por que terminó con su novia, este joven hijo único de fa-
milia acomodada con todo el recurso económico necesario para 
salir adelante pero posiblemente con mucha carga de stress, de 
soledad, de sentimiento de abandono, depresión, este niño fue 
olvidado por todos.
En una ocasión le pregunté a una paciente joven de 20 años que 
estaba atendiendo por intento de suicidio por que lo hizo y ella 
me contestó que la única causa fue que había terminado con 
su novio y estaba tan deprimida que le temía más a seguir con 
vida que a la muerte porque le lastimaba no encontrarle sentido 
a la vida y le temía al sufrimiento, por cierto al recuperarse 
regresó con su novio por una corta temporada y al poco tiempo 
terminó de nuevo pero había aprendido la lección
Necesitamos estar más al tanto de lo que nuestros hijos están 
haciendo, lo que quieren hacer, qué les molesta y qué pien-
san para poderlos ayudar. No hay que permitir que lleguen a 
suicidarse o a matar a otras personas, tal como lo hemos visto 
recientemente.  Así como sabemos los gustos de nuestros hijos, 
sus colores preferidos, canciones, comidas preferidas, debemos 
estar enterados de sus estados de ánimo, preguntarles como se 
sienten con la nueva escuela, con sus amigos, amigas, si tienen 
novia o novio como van dentro de su relación con ellos, incluso 
si se sienten bien con nosotros como papás, si sienten que los 
queremos.    Si hiciéramos esto se cambiaría la definición de 
SUICIDIO por la de “causa de muerte evitable”.   Saludos Mil :.
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Con la sencillez que lo caracteriza, la mirada sincera y transparen-
te de Christian, iniciamos una plática en la que de forma directa, 
emotiva ( aunque algunas veces un poco tensa, debo admitirlo), me 
contó parte de su historia, sus vivencias y sentimientos.
A Christian no le importa si le dicen él o ella, ya que esto no le afecta 
en lo mínimo, sobre todo cuando sus amigos lo hacen en tono de 
broma. Tiene 19 años y es hijo único. Estudiante de nivel superior.
Asegura que descubrió su preferencia sexual desde que tiene uso 
de razón, en edad preescolar.
Entrar en su vida, es conocer parte de la historia de otras personas 
que como él están inmersos en un mundo donde aún se cierran 
puertas y no hay apertura a la diversidad. Estas fueron las pregun-
tas que contestó sin dudar y de manera espontánea. 
¿Estas seguro de tu preferencia sexual o tienes dudas?
 Completamente seguro, sé lo que quiero en la vida y lo que soy.
¿Qué recuerdos tienes de tu infancia? Desde que recuerdo, me 
gustaba mucho jugar con las niñas y los varones me atraían.
Siempre me gustó que me traten como niña, desde chico me sentía 
femenino, me identificaba con las mujeres, con los hombres no juga-
ba por que los consideraba rudos, muy salvajes para mi forma de ser.
¿Cuáles eran tus juguetes preferidos? Muñecas que tuvieran 
el pelo largo. Me gustaba peinarlas y hacerles su ropa.
Al principio mi mamá me limitaba y quería que jugara pelota con 
un vecinito, pero yo prefería jugar con muñecas.
¿Que recuerdo te ha marcado? Titubea …siento que yo no 
tengo ni poseo nada (hace una pausa) quisiera salirme de mi casa, 
pero no quiero regresar con la cola entre las patas.
Mi mamá me dice desde niño que todo lo que hay allá ( se refiere 
a su hogar) es de ella, no es mío, y hasta mi ropa es de ella. Ella lo 
compro. Hay rivalidad en cuanto a atención y cariño con un primo 
que vive en mi casa desde niño; hay comparaciones.
¿Que recuerdas de tus maestros? En la primaria un maestro 
me tomó la mano y me dijo- eres muy bonito, veme a los ojos.- sentí 
que el maestro quería llegar a más conmigo, percibí malas inten-
ciones, mala vibra (sensación de temor y peligro).Sin embargo yo 
huí y no me presté a su juego, siento que hubiera tenido una mala 
experiencia.
En otra ocasión un maestro me preguntó por qué no jugaba con los 
niños, yo le contesté que no me gustaba. Sentí que quería ayudar-
me o presionarme para cambiar mi preferencia sexual.
Hubo un tiempo en la que me llevaron a terapia; supuestamente 
trataron de encausar mi vida y mi forma de ser.
En la secundaria una maestra hacía comentarios que me hacían 
sentir incómodo. Entre su clase, delante del grupo, de repente decía 
¡solo hay dos sexos hombre y mujer, no hay más! ¡Dios solo hizo dos 
sexos, la homosexualidad no existe!, ¡solo eres hombre o mujer!

por alma vega calderón

Sentía que lo decía por mí ; todos en el salón permanecían callados.
Yo me acepto como soy, soy femenino.
Hay situaciones que se dan en un salón de clases, como los comen-
tarios de los maestros sobre los gay o las preferencias sexuales, que 
carecen de ética profesional y respeto a las diferencias.
¿Tus compañeros de clase como te tratan?
Mis amigos me tratan con respeto, no me discriminan. Los compa-
ñeros de clase me respetan. No me he sentido agredido por mi forma 
de ser. Me siento aceptado; a excepción de algunos maestros.
¿Que clase de amigos tienes?
 Tengo amigos varones heterosexuales y bisexuales, amigas tam-
bién. Me llevo bien con todos, mi carácter me ayuda, yo los respeto, 
no me siento discriminado.
¿Tu familia sabe de tu preferencia sexual?
Si lo saben, pero no es oficial, no hablamos de eso. Mi mamá … 
siento que ya lo acepta, tuve algunos roces con ella y en algunas 
discusiones se lo dije, pero no sé si lo tomó en cuenta. Sin embargo 
siento que ella me acepta como soy.
En una ocasión un primo que ya murió, estaba ebrio me dijo que me 
iba a matar por que era un puto ( que no es lo mismo que gay). Al día 
siguiente me pidió disculpas.
Otro pariente cercano que se siente “muy macho”, me habló por telé-
fono (igualmente estaba ebrio), me dijo que yo era una vergüenza para 
la familia. Me limité a colgarle el teléfono y no volvió a hablarme.
¿Qué mensaje desearías mandarle a la sociedad?
 Que los homosexuales no pedimos ser así, que nos entiendan, que 
no nos discriminen, somos gente normal. ¡Ser homosexual no es una 
enfermedad! ¡también sentimos, lloramos!
¡Que nos respeten, por favor! Y recuerden que “el respeto al derecho 
ajeno, es la paz”
A los maestros ¿que mensaje les mandarías?
Que sean más prudentes en sus comentarios, que cuando los hagan 
no sean ofensivos y si quieren dar sugerencias en cuanto al tema, lo 
realicen de manera personal y en privado. Que no ridiculicen a sus 
alumnos homosexuales (ya que esto es discriminación) y por último 
que nos acepten como somos.
Por último ¿que mensaje le mandarías a los padres de familia?
Que exista comprensión y apoyo, que traten a sus hijos por igual.
Que exista mucha comunicación y respeto. Ya que aunque nos reti-
ren su apoyo o nos dejen de hablar no dejamos de ser sus hijos.
Muchas preguntas quedaron al aire, muchas dudas sin respuesta, 
pero al final quedé satisfecha de haber podido abrir el corazón de 
Christian y hacer que fluyera sus más íntimos sentimientos.
Le doy las gracias por haber compartido estos bellos momentos, ya 
que como persona es un ejemplo de honestidad y valentía

Ser homosexual
NO ES UNA ENFERMEDAD
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De acuerdo a información dada a conocer por 
un grupo de mujeres vendedoras ambulantes 
provenientes de la comunidad de Tuzik, entre 
ellas la señora Simona Yam Chan y la señora 
Avelia Santos, señalaron que “no nos dejan 
vender nuestros productos en los pasillos 
del mercado municipal de esta ciudad, por 
parte de la administración de esta central de 
abasto y por parte del presidente del Consejo 
encabezado por el señor Pedro Salas”. dijo 
la nota que circuló en el periódico Por Esto 
de Quintana Roo, por su reportero Justino 
Xiu Chan el pasado 4 de julio del presente. 
Indican que “para tal efecto, han estado utili-
zando a la fuerza pública, además otro grupo 
de mujeres indígenas también de este mismo 
mercado que expenden sus verduras en las 
mesetas que se tienen en este lugar, e incluso 
estas personas nos han estado desacreditan-
do utilizando un medio electrónico, aduciendo 
que nuestros productos se encuentran sucios 
al grado de burlarse de nosotras”.
“Eso es totalmente falso, nuestros productos 
que traemos de nuestras propias comunidades, 
nosotras mismas los sembramos, atendemos 
y cosechamos cuando se trata de rábano, ci-
lantro, y cuando se trata de dulce de la región 
nosotras mismas elaboramos los productos 
que expendemos en el mercado, para buscar 
nuestro sustento y el de nuestros hijos”.
Así mismo indicaron que “no es justo que 
nos traten de esta manera, consideramos que 
tenemos los mismos derechos e incluso paga-
mos nuestra cuota en el mercado municipal”. 
Aclararon que están de acuerdo en pasarse 
donde se encuentran los estantes, si las otras 
mujeres de otras comunidades retiran sus 
cajas que tienen en esta zona, ya que supues-
tamente les molesta porque ellas exponen su 
producto mediante cajas. Concluye la nota.
No es justo… que luego de que las mujeres 
mayas luchan contra su sociedad su pareja y 

por graciela machuca

ante ellas mismas por salir de sus comuni-
dades a buscar un poco de ganancia de los 
productos que ellas mismas cultivan, para 
apoyar en los gastos de los hijos ya que los 
maridos solo son campesinos sin sueldo 
para solventar los requerimientos de las 
escuelas.
No es justo que hace años otros gobier-
nos las hayan ubicado en las afueras del 
mercado y les hayan fijado una cuota diaria 
misma que ellas pagan puntualmente, no es 
justo que a estas mujeres mayas no les den 
un lugar digno para vender sus productos, 
no es justo que las manden a la parte más 
escondida del mercado, y que en los lugares 
más comerciales estén gentes de otros lados 
y no las mujeres mayas.
No es justo que teniendo tanto terreno el 
ayuntamiento (terrenos atrás de la expoma-
ya) no construya un espacio digno para que 
hombres y mujeres mayas expongan sus 
productos ya sea comestibles, medicinales 
o artesanales y tengan oportunidad de me-
jorar sus condiciones de vida con el poco de 
utilidad que les pudiera dejar esa venta.
Hasta ahora los verdaderos mayas, venden a 
escondidas sus hamacas sus canastas y sus 
bordados por que los gobiernos en turno no 
les han dado su lugar, y a cambio les deco-
misan sus productos en la Riviera Maya y en 
Cancún, por no tener dinero para mocharse 
con mordida a los policías que los persiguen 
y mucho menos para establecerse en un 
local comercial.
Dejando sus comunidades y familias y ex-
poniéndose a la carretera diariamente, para 
poder ganarse unos cuantos pesos.
No es justo que les decomisen sus verduras, 
no es justo que no les den un lugar digno 
para ofertar sus productos no es justo que 
las enfrenten.

Mujeres
m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m
m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m
m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m
m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m
m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m m

NO ES JUSTO…
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Mujeres
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CENTRO DE ARTICULACIÓN 
PRODUCTIVA DE LOS
AGRONEGOCIOS 
EN QUINTANA ROO

Organismo de apoyo que contribuya 
al desarrollo y consolidación de los 
agronegocios en el estado, brindando 
servicios de asesoría, investigación, 
desarrollo y logística a los empresa-
rios quintanarroenses; contando con 
un equipo humano profesional, que 
fomente la incubación y consolidación 
de proyectos de alto valor agregado a 
los productos locales y facilitar así su 
acceso a los mercados.
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El respeto, la comunicación y la convivencia, son tres de los aspectos 
importantes que cimientan a la familia, de truncarse uno de estos concep-
tos, podría generar la desintegración familiar, destacó Gaspar Arman-
do García Torres, presidente de la Comisión de Derechos Humanos del 
Estado de Quintana Roo, en el acto de inauguración del foro denominado 
“Familia: Un puerto seguro para todos”. 

En el acto inaugural del foro y de las mesas de trabajo, estuvo a cargo 
de Lilia Mendoza González, secretaria general del ayuntamiento, en repre-
sentación del edil cozumeleño Juan Carlos González Hernández, en tanto, 
el mensaje de bienvenida lo dio Rita Rodríguez Alonso, directora del DIF 
municipal, en representación de la presidenta del DIF Cozumel,  Virginia 
Alcérreca de González.

El ombudsman quintanarroense, expuso que hablar de la familia 
representa uno de los temas más importantes y solicitados ante la CDHE-
QROO por las distintas organizaciones sociales, así como de las autori-
dades municipales, como es el caso en Cozumel, quienes eligieron este 
concepto, por la amplitud de temas que en el se pueden desarrollar.

García Torres, Indicó que, además de hablar ampliamente del tema 
de la familia; en las mesas de trabajo se abordan contenidos de gran 
importancia y que tienen que ver con la familia, la salud, la prevención de 
adiciones, padres en situación de riesgo, equidad y género en la familia y 
la educación sexual, este último tema, es de vital que los padres lo plati-
quen con los jóvenes, para prevenir situaciones que conlleven a perder la 
tranquilidad emocional y la integración familiar, todo debe ser a su tiempo 
y con responsabilidad, concluyó.

Además de las autoridades antes señaladas, como testigos de honor 
del evento estuvieron; David Domínguez Povedano, director de Seguridad 
Pública, Tránsito y Turismo, Marisol Dzib Romero, JEFA DE LA Unidad de 
Servicios Educativos de la SEQ y Juanita González Avila, presidenta del 
Consejo Coordinador de OSC’s de Cozumel.

PUBLICIDAD

Comisión de Derechos Humanos 
Quintana Roo 

Ecología9999999999999999999999999
9999999999999999999999999

Fotos de archivo
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En otros escrito he comentado que en la época de oro de las 
grandes civilizaciones, éstas se distinguieron por su alto grado 
de Espiritualidad y pudieron realizar inimaginables proezas en el 
campo de la ciencia, arte, religión. Conocían   las leyes que rigen 
en la naturaleza y del ser humano, conocían los misterios de vida y 
de la muerte sabían que muchas enfermedades son por la violación 
de esas leyes. Actualmente las desconocemos casi en totalidad, ya 
no hay escuelas o universidades donde se enseñen y menos en las 
religiones. Por ésta razón el ser humano actual es manipulado por 
las   energías negativas de la mente que están agrupados y tienen 
diferentes nombres (defectos psicológicos, elementos psicológicos 
indeseables) Actúan    a nivel de cerebro, a través de los cinco 
centros psicológicos. Estas energías  son de índole negativos, y se 
alimentan absorbiendo y desplazando las energías de la  escancia 
( derivación del Alma Humana ) y  conciencia , se refuerza  con 
estímulos  del subconsciente ( almacén de recuerdos, la mayoría 
negativos: traumas de la niñez, malos  consejos, falsos concep-
tos, miedos, rencores, resentimientos, frustraciones, etc.). Por eso 
desde al nacer aún   los recién nacidos, son atendidos, enseña-
dos por sus padres u otras personas a desarrollarse   de manera 
automática, tipo robot. En la  sociedad actual  todo está diseñado: 
la manera de atender a  los hijos, de vestirlos ( muchas  según la 
moda, más que por las necesidades) de alimentarlos ( en muchos 
casos usando químicos, como conservadores de alimentos) o 
sustituyendo  alimentos naturales con alimentos  adulterados  o 
sintéticos, con pretexto del trabajo del que “no hay tiempo” los 
pequeños  son educados, a través de la Televisión, o medio familia-
res  desorganizados, sin  la atención a sus necesidades personales 
de afecto. En las escuelas desde la primaria   hasta los estudios 
profesionales, se nos prepara para ser medios de producción y de 
consumo. Nuestra manera de pensar, de actuar, de sentir, de ra-
zonar, actuar está supeditado a los preconceptos o conceptos, del 
significado de la familia, de la sociedad y en general   de mundo 
globalizado. Pero que es o ha sido de nuestras esencia, de nuestra 
conciencia, de esa parte Espiritual del ser humano. Simplemente lo 

HOMBRE-ROBOT, 
HUMANOIDES 
INTELECTUALES

hemos abandonado, en su lugar lo ocupan esas energías negativas 
mencionadas  anteriormente  que se agrupan  en la mente y en la ac-
tualidad se han vuelto muy poderosos como son : la envidia, la ira, el 
deseo de poder ( muchos ya no se conforman con el poder económi-
co, sino con el poder político, los aplausos, los diplomas, medallas, 
los honores  los hacen sentirse únicos, endiosados) el engreimiento, 
la violencia  física  y mental, la degeneración  sexual en sus múlti-
ples aspectos, la deshonestidad, la mentira, la deshumanización, se 
practica  la doctrina del egoísmo, del yoismo, etc. etc. En cuantas 
ocasiones hemos actuado peor que los animales que conservan 
su inocencia comparado con el ser humano actual. Por ésta razón 
aunque muchas veces, creemos que nos sentimos muy libres, en el 
fondo no lo estamos, porque hemos perdido nuestra esencia y por 
tanto nuestros valores morales, espirituales. Vivimos como prisione-
ros de nuestros defectos  psicológicos, que viven en la mente, que se 
ha venido incrementando o intensificando a través de  las genera-
ciones , por lo que en consecuencia todo lo  vemos tan “normal “en 
la sociedad, que solo nos llama la atención cuando suceden situa-
ciones  extraordinarios. Los Venerables Maestros que ha logrado 
la superación Espiritual sobre lo físico, consideran a los humanos 
actuales como hombres-robot, humanoides intelectuales. Nuestros 
verdaderos enemigos no están   afuera, en el medio externo, sino 
dentro de nosotros mismos. Solo  cuando aprendamos a eliminar o 
destruir  esos defectos `psicológicos , empezaremos a  recuperar  los 
valores morales, espirituales‘ estaremos liberando partes o frac-
ciones  de la esencia, (existen  medios, métodos para hacerlo, pero 
primero  es necesario  reconocer  nuestros errores o defectos y luego 
sentir la necesidad y voluntad , para  irlos eliminando). Por ejemplo si 
el orgullo (defecto psicológico) es parte de nuestro perfil psicológico, 
para que desaparezca   de nuestra personalidad hay que eliminarlo 
de nuestra mente y en su lugar irá apareciendo la humildad, que es 
un valor moral, espiritual. En el ser humano viven miles de defectos. 
Entre tanto esto no suceda, seguiremos siendo prisioneros, títeres 
de nuestros defectos psicológicos que viven en nuestra mente, y por 
lo tanto hombres-robot, humanoides intelectuales.                      

por dr. david chay v.
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En el marco de una gira de 
trabajo realizada en el mu-
nicipio de Lázaro Cárdenas, 
El Lic. Félix Arturo González 
Canto, Gobernador del Estado 
y la Magistrada Lizbeth Loy 
Song Encalada, Presidenta del 
Tribunal Superior de Justicia, 
inauguraron el nuevo Juzgado 
de Paz en Kantunilkín.
La Magistrada Presidenta seña-
ló que este “es una edificio que, 
a pesar de sus dimensiones, 
mucho nos enorgullece, como 
también sabemos que les enor-
gullece a los habitantes de esta 
ciudad. Porque refleja el esfuer-
zo y tesón de querer hacer las 
cosas, en donde existe además 
la buena voluntan y el esfuerzo 
coordinado de las autoridades”.
Por su parte, el Gobernador del 
Estado, destacó la obra publica 
del Poder Judicial que se está 
realizando en toda la entidad, y 
de los esfuerzos por modernizar 
y mejorar que se hacen en mate-
ria de administración de justicia 
en Quintana Roo.
En este nuevo edificio  se invir-
tió la cantidad de 1 millón 406 
mil pesos, para una superficie 
de 232 metros cuatros de cons-
trucción.

NUEVO EDIFICIO
PARA EL JUZGADO DE PAZ
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En las últimas décadas hemos experimentado como los cambios globales en cuestión am-
biental han afectado y modificado nuestro entorno y no de manera positiva.
El hombre con su inteligencia a buscado modo y maneras de aprovechar los recursos 
naturales para un beneficio económico rentable a corto plazo para el explotador pero no 
para el ambiente ni para nuestra especie; el petróleo, gas butano, aceites, gasolina, plásti-
cos, energía nuclear nos han llevado a tener mas facilidades para la vida diaria,  pero no 
nos dejaran nada bueno a largo plazo, es por esto que han surgido las llamadas energías 
alternativas y renovables.
Con lo cual se busca la misma eficiencia 
en energía limpia , que esta energía no sea 
agotable y si renovable que no dañe ni la 
salud humana ni la del planeta, esto quiere 
decir que la energía que usamos para 
cocinar, uso de  automóviles, calefacción etc. 
solo daña el medio ambiente con emisiones 
que no vemos pero que daña la capa de 
ozono, además, para poder utilizar este tipo 
de energía se hace una extracción de el re-
curso sin  tomar en cuenta las repercusiones 
para el ecosistema donde se extrae.
Lo que se busca es dejar de extraer este 
tipo de recursos y buscar otros recursos que 
provean de la misma energía y que sean 
renovables esto es que el mismo medio am-
biente nos lo proporcione y que sea  capaz 
de recuperarse por si mismo y que su uso 
no daña el medio ambiente, creando así un 
circulo de uso, con lo cual la sustentabilidad 
estará completa.
Las energías renovables podrían solucionar 
muchos de los problemas ambientales, como 
el cambio climático, los residuos radiactivos, 
las lluvias ácidas y la contaminación atmos-
férica. Las energías renovables podrían cu-
brir un tercio del consumo de electricidad y 
reducir las emisiones de dióxido de carbono 

por jorge cruz

en un buen porcentaje .Por ejemplo existen 
varias alternativas de energía renovables 
como lo son:
 El uso de Centrales térmicas solares para 
transformar energía solar en energía de 
uso común.
Energía eólica que es la conversión de 
la energía del viento en electricidad se 
realiza por medio de aerogeneradores, 
con tamaños, que abarcan desde algunos 
vatios, hasta los 4.000 kilovatios.
Energía geotérmica.
Biomasa donde  la vegetación empleada 
para energía, puede llegar a ser uno de los 
combustibles más importantes en el futuro.
Aceite renovable donde el aceite de uso 
común se puede reutilizar para disminuir 
el consumo.
Este tipo de alternativas existen y es posi-
ble el uso de todas estas según sea el lugar 
donde se quiere implementar, es costoso 
pero no miremos o busquemos un bene-
ficio a corto plazo como siempre lo hemos 
hecho, esto es poco a poco pero seguro.
 
“USAR ENERGIA RENOVABLE ES RENO-
VAR EL MUNDO”

ENERGIAS
RENOVABLES Y ALTERNATIVAS

Ecologia
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La opinión pública de Quintana Roo, ha dado su veredicto del 
conflicto magisterial que afecta de manera grave a casi 300 mil 
alumnos de educación básica, ante la cerrazón absurda de los 
maestros: son culpables de incumplir con el derecho a la educación 
que tienen los niños quintanarroenses.

Los mentores inconformes pueden gritar a los cuatro vientos 
que su movimiento obedece a la defensa de sus “conquistas sindi-
cales”, que en realidad no son más que una prueba de la corrupción 
que tanto ha dañado a las instituciones del país, pero en particular 
al sector educativo nacional.

La intransigencia de los seudo líderes magisteriales, está pro-
vocando la irritación de la sociedad, no sólo de los padres de fami-
lia, quienes han comprobado que a pesar de que el gobernador Félix 
González Canto ha cumplido todas sus demandas y hasta exigen-
cias, los paristas insisten en poner de cabeza al Estado, sin tomar 
en cuenta las graves repercusiones que esa postura trae consigo.

Detrás de un movimiento que nada tiene que ver con mejorar 
la calidad de la educación, sino de perpetuar las viejas costumbres 
corruptas de venta de plazas al mejor postor, hay algunos persona-
jes que sólo tratan de confundir a los quintanarroenses para saciar 
su mezquino beneficio personal.

A pesar de la cerrazón de los inconformes, el mandatario esta-
tal ha tratado con respeto a los maestros, incluso les ha demostrado 
que su prioridad es la educación, lo que no sólo significa contar 
con mejores escuelas, sino con aportar los recursos necesarios para 
mejorar las percepciones de los docentes quintanarroenses.

Todos los planteamientos de los maestros han recibido una 
puntual respuesta del Ejecutivo Estatal, de ahí que la sociedad no 
entienda el por qué de tanta intransigencia de los docentes que no 
están satisfechos con nada, como si su labor en las aulas no fuera 
tan cuestionada por la falta de calidad.

En particular, los padres de familia no se explican el compor-
tamiento de los mentores de la educación, a los que les exigen que 
velen por el desarrollo del Estado, pero sobre todo que no sigan 
afectando la educación de miles de niños que no tienen la culpa de 
paros, movilizaciones y todo tipo de presiones, las más de las veces 
producto de la intransigencia y la sinrazón.

Fiel a su política de ponderar el diálogo para superar cualquier 
diferencia de opiniones, Félix González Canto los sigue tratan-
do con respeto, más allá quizá de lo que se merecen, porque los 
maestros no escuchan los planteamientos, empecinados en que les 
cumplan todos sus caprichos, aunque sepan que no tienen la razón, 
pero convencidos de que algo más pueden lograr si persisten en sus 
presiones absurdas.

¿Qué más quieren los maestros quintanarroenses, si a pesar 
de no ser un problema generado por el Gobierno del Estado, Félix 
González Canto autorizó un bono de jubilación que asciende a 80 
mil pesos, que beneficiará de aquí y en adelante a los docentes que 
se retiren del servicio activo?

Pero no sólo eso, la administración estatal creó a partir del 31 

de agosto y hasta el año 2009, una bolsa de 10 millones de pesos, 
para apoyar programas que incidan en mejorar el aprovechamien-
to escolar de los alumnos de los niveles preescolar y primaria que 
presenten bajo rendimiento académico y que está dirigido ex-
clusivamente a quienes por años de servicio se jubilarán al 31 de 
diciembre de 2009.

Hay otros beneficios, como la inversión en infraestructura edu-
cativa por 31.7 millones de pesos y otros 13 millones de pesos para 
la adquisición de mobiliario en las escuelas que presenten mayores 
rezagos. En otras palabras, el Gobierno del Estado no se ha cerrado 
a los planteamientos de los maestros inconformes, son éstos los que 
no entienden más razones que las que argumentan como válidas y 
que no pueden modificarse por ser parte de un acuerdo nacional.

¿Acaso no pueden comprender que la vuelta a la venta de 
plazas significa ratificar uno de los aspectos más reprobables de 
los usos y costumbres que en parte, son responsables del grado de 
postración en que se encuentra el sector educativo en todo el país?

Algunos maestros han dado muestras de compromiso con la 
educación al regresar a sus aulas, porque saben que no hay nada 
más valioso para un país que una niñez bien preparada y que sólo 
así podremos hacerle frente a los retos de un mundo cada vez más 
competitivo, al que tenemos que asirnos o de lo contrario sufrir las 
consecuencias.

¿Dónde está el compromiso de los docentes quintanarroenses, 
que desde hace dos semanas dejaron sin clases a miles de estu-
diantes, siguiendo como borregos a un grupito de seudo líderes, 
como si no se tratara de personas pensantes y cuya imagen ante la 
sociedad se deteriora sin remedio cada día que pasa?

Con malicia, los inconformes sueltan exabruptos como decir 
que la Alianza por la Calidad de la Educación pretende privatizar 
la enseñanza en el país, como si ello fuera tan fácil, claro que su 
intención es confundir a la opinión pública para que apoye moral-
mente su movimiento, que a todas luces carece sobre todo de ética 
y moral.

Detrás de los seudo líderes vende plazas, hay personajes bien 
identificados con un partido político que ha hecho de las movi-
lizaciones un modo de operar políticamente y que por supuesto, 
no buscan mejorar la calidad de la educación de los niños quin-
tanarroenses, porque ni siquiera trabajan en Quintana Roo y sólo 
pretenden pervertir aún más el movimiento que toda la sociedad 
repudia por deshonesto y carente de razón.

El interés supremo de la nación es que todos los niños y jóvenes 
puedan acceder a una educación de calidad, como la que está em-
peñada en otorgar la administración estatal a los estudiantes y esto 
debe estar también en la agenda de los maestros.

De otro modo, seguiremos ocupando los últimos lugares de 
aprovechamiento a nivel internacional, circunstancia que parece no 
importarles a quienes les niegan ese derecho a miles de alumnos 
que al contrario, reciben como único regalo de sus maestros más 
confusión y mediocridad.

C E R R A Z Ó N
M A G I S T E R I A L

por jorge cruz
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Dentro de los eventos últimos acontecidos 
y polémicos del mes de septiembre es de 
renombrar el movimiento magisterial en 
contra de la “Alianza por la Calidad Edu-
cativa” que no es nada más que otra copia 
burda de los proyectos educativos de otros 
países como la han catalogado muchos 
analistas de renombre y con justa razón. En 
nuestro Estado siempre se había encasi-
llado al magisterio como uno de los más 
pacíficos para manifestar sus inquietudes 
y por que no aceptar ser hasta cierto punto 
un poco conformistas, apartados de la lucha 
del magisterio de otros estados que siempre 
están en la conquista de mejoras salariales.  
Siempre participativos de los proyectos de 
mejora educativa, tan es así que por poner 
un ejemplo de ello, fuimos de los estados 
que sin protestar tomamos con agrado el 
programa de “Escuelas de Calidad” porque 
aún que representaba doblegar esfuerzos, 
de disponer de tiempo extra sin salario 
aparte y  en donde los directores se tuvieron 
que colocar la camiseta de economistas 
para una buena administración, rendición 
de cuentas y sobre todo para que la mejora 
en cada escuela fuera en crecimiento, no 
solo en infraestructura, sino también en el 
desempeño del equipo docente y directivo, 
tratando de hacer por medio del grupo cole-
giado una fuente hegemónica de superación 
y lucha por la innovación educativa. Dentro 
de la educación humanista y el Derecho de 

los Niños a Educación, somos defensores de 
la Integración Educativa la cual se ha trata-
do de sacar avante a pesar de las exigencias 
antipedagógicas por sostener grupos de 30 
niños mínimo en cada aula de la educación 
básica y de no tener los apoyos académi-
cos a la vanguardia por falta de financia-
miento para una verdadera capacitación y 
actualización de los Asesores Técnicos del 
departamento de Educación Especial y sus 
módulos de apoyo. Pero eso lo tomaremos 
como la cara oculta de la educación quinta-
narroense, porque es poco percibida por las 
autoridades educativas y mucho menos por 
los medios de comunicación, quienes en su 
mayoría – ignoro el motivo y espero que solo 
sea por desinformación – se han encarni-
zado con l@s maestr@s en esta lucha por 
el bienestar no solo del gremio magisterial 
sino también de la misma sociedad. Me da 
profunda tristeza que quienes deben ser de-
fensores de la verdad  y el análisis, utilicen 
la libertad de expresión para ensañarse con 
el prójimo sin investigar a fondo en proble-
ma. Sin embargo, al igual que con nosotros 
los maestros existen periodistas dignos de 
ser escuchados, verdaderos analistas de los 
problemas sociales, quienes colocan en una 
balanza imparcial la información, cual debe 
de ser, a los que la sociedad llamaría buenos 
periodistas. Y otros que solo se limitan a 
ser títeres del mejor postor, tomando una 
posición pobre y poca de escrúpulos. Es 

por máyerlin ortiz medina

EN LA BALANZA
entendible que ellos de eso viven y ese es 
su trabajo, pero entonces ¿en donde queda 
su dignidad? Sobre todo cuando aceptan 
el soborno para dañar a los demás, con 
amarillismo, sin responsabilidad y falta de 
criterio propio. Y hablo de daño a terceros 
porque gracias a su falta de ética se ven 
dañados los buenos periodistas, a quie-
nes les cierran las puertas y quieren callar 
para que la sociedad siga viviendo en un 
mundo maquillado, golpeado y sometido por 
intereses políticos. Amigos periodistas, re-
cuerden que al igual que para ser maestros, 
para ser periodistas no basta con tener solo 
el título colgado, si no ponen el corazón en 
ello. De nada sirve  haber estudiado ciencia 
de la comunicación o periodismo si no sa-
ben aplicar sus conocimientos en el campo 
de la información.. Recordemos que una 
carrera no solo se hace por los estudios que 
hayamos o no tenido, sino por el desempe-
ño, el impulso, la honestidad y la ética con 
que la practiquemos, Estamos en tiempo de 
cambios sociales y ustedes tienen en sus 
manos la información que puede servir para 
guiar el rumbo del país. Les invito a  que 
reflexionar en conjunto y a adelantarse a los 
hechos con noticias basadas en la verdade-
ra y justa investigación, dándole el crédito 
a quien realmente lo merece y castigando a 
quien intente deshonrar la verdadera misión 
del periodismo.

Educación999999999999999999999999
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El presidente municipal Otto Ventura Osorio con el fin de 
fortalecer las actividades agropecuarias del municipio gestiono 
ante la SAGARPA apoyos para el ciclo de siembra Otoño-In-
vierno por un monto superior a los 9 millones para la compra de 
maquinaria y equipo, además de apoyos para los campesinos 
por mas de 100 mil pesos, así como la promoción del programa 

Credifertiliza, según informo el director de desarrollo agropecua-
rio, ingeniero Isaías Ucán Canul.
Para que los campesinos del municipio tengan la oportunidad 
de producir en el ciclo agrícola Otoño-Invierno, la SAGARPA a 
través de FIRCO se firmo el convenio del programa PROMAF II,  
entre la dependencia federal y agrupaciones campesinas de esta 
demarcación.
Explico el funcionario sobre la operatividad del programa que 
consiste en que la institución federal pone la mayor parte de 
los recursos y el campesino una mínima parte que servirá para 
el pago de asistencia técnica, asesoría fiscal y elaboración de 
proyectos productivos.
En este sentido los únicos beneficiarios serán los propios hom-
bres del campo porque de esta manera tendrán la oportunidad 
de cumplir en tiempo y forma sus proyectos para el ciclo agrícola 
que se aproxima, aseguro Ucan Canul.
Por otra parte, el coordinador de agronegocios del FIRCO, inge-
niero Mateo Uc Medina, señalo que los municipios de Othon P. 
Blanco y José María Morelos serán beneficiados con 9.2 millones 
de pesos para la adquisición de maquinaria y equipo, además 
informo que se esta promoviendo entre los campesinos del 
estado el programa Credifertiza que consiste en un apoyo para la 
compra de fertilizantes.

MTA. TERESA C. ULLOA ZIAURRIZ, DIRECTORA REGIONAL DE LA COALIACIÓN CONTRA EL TRÁFICO 
DE MUJERES Y NIÑAS EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE, A.C.  (CATW-LAC)   WWW.CATWLAC.ORG

”Para mi corazón basta tu pecho, 
para tu libertad bastan mis alas”

PORQUE LA PROSTITUCIÓN, 
LA TRATA DE MUJERES Y NIÑAS, 
TODAS LAS FORMAS DE EXPLOTACIÓN 
SEXUAL, SON ACTIVIDADES 
INTRÍNSECAMENTE DEGRADANTES                                                                                                  
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¿Te has puesto a pensar qué haríamos sin cuerpo? Así es: nada. 
No habría manera de materializar nuestros pensamientos, ideas, 
objetivos, ilusiones, sentimientos y emociones.
Nuestra mente es muy poderosa, pero sin cuerpo sólo sería un di-
rector de orquesta... sin orquesta. Por eso es tan importante tomar 
conciencia del valor de nuestro cuerpo, y actuar en consecuencia. 
En el cuerpo confluyen pensamiento y vida.
¿Cuándo fue la última vez que lo apapachaste y consentiste? ¿Lo 
has mantenido sano, activo y funcional? Y no estoy hablando de 
cirugías estéticas o caprichos de vanidad, sino de los factores 
básicos y necesarios para mantener tu cuerpo al día.
¿Por dónde empezar? Párate frente al espejo y obsérvate. No como 
un juez, sino como una amiga. No busques formas, tamaños, co-
lores o texturas ”perfectas”. No existen. Lo que tienes que buscar 
son señales de enfermedad o agotamiento. Pero el trabajo no sólo 
es hacia el físico. Debes acudir al médico para detectar el estado 
de tu organismo, de tu cuerpo por dentro. La dimensión de tu tarea 
dependerá de los resultados. Espero no tengas mucho que hacer 
al respecto. Pero si es al contrario, no dejes de asistir a tus citas 
médicas y cumplir al pie de la letra las indicaciones.
También es importante que seas honesta contigo misma: ¿estás 
sana emocionalmente? ¿estás en equilibrio? La atención psico-
lógica no es un último recurso, sino parte integral de tu salud. 
La mayoría de las enfermedades tienen un origen psicosomático. 
Eso no significa que ”inventemos” malestares, sino que cualquier 
desequilibrio psicológico (pensamientos-emociones-sentimientos) 
se manifiesta en el cuerpo en forma de enfermedad.
Como verás, nuestro cuerpo requiere de gran responsabilidad de 
nuestra parte. Hay mucho que hacer, en lugar de estar perdiendo 
el tiempo deseando tener otro cuerpo, gastando dinero en busca 

de la juventud y belleza eternas o quejándonos de los ”defectos”, que 
sólo lo son cuando vivimos de los estereotipos. Piensa en lo triste 
que resulta saber que quienes más recurren a las cirugías estéticas 
son personas en crisis: divorcios, desempleo, envejecimiento, duelo, 
rupturas.
Saber qué tan satisfecha o tranquila te sientes con tu cuerpo, es 
un termómetro de cómo te sientes con tu vida. Se quiere cambiar 
el cuerpo para así poder cambiar la existencia, la orientación de la 
vida. Pero ahí radica el problema, porque es sólo una falsa idea. Las 
cirugías estéticas, los tatuajes, las perforaciones y otro tipo de modi-
ficaciones son sólo síntomas de un odio al cuerpo (y de consumismo 
y comercialización). Son reflejo de la verdadera idea que se tiene del 
propio cuerpo: un accesorio que alteramos y adaptamos según la 
moda imperante; un objeto al que podemos hacerle lo que sea, todo 
en una carrera interminable y obsesiva de ”buscar” una ”identidad”, 
o querer ser eterna.
El cuerpo no es un estorbo o un obstáculo, como pensaban algunos 
antiguos filósofos, incluso como ciertas ramas de la ciencia lo siguen 
pensando. No es el ”borrador” que hay que corregir. La ingeniería de 
lo biológico está persiguiendo, incluso, la desaparición del mismo; 
volverlo una pureza técnica, una máquina (sin metáfora) perfecta. 
Ahora resulta que es más fácil fabricar y modificar cuerpos a modo, 
gusto y antojo, que cambiar las mentalidades para que nos acepte-
mos como somos, con nuestros límites corporales y la irremediable 
condición humana que representa la muerte.
Por eso revisa el estado general de tu cuerpo, y aplícate en sanar lo 
dañado, en reducir riesgos de enfermedad, y en aceptarlo y quererlo. 
A cada una de nosotras nos fue dado un cuerpo para poder llevar 
a cabo nuestras metas. Cuídalo, protégelo, escúchalo, atiéndelo, 
defiéndelo y respétalo... ¡Amalo y vive!

Cuerpo, amor y vida
por elsa lever
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por dr. david chay vivas
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El Presidente Municipal de Felipe carrillo Puerto, Valfre 
Cetz Cen, encabezó la entrega de recursos del Programa de 
Organización Productiva para Mujeres Indígenas (POPMI), 
que en esta ocasión erogó un monto de 1 millón, 523 mil 
pesos, beneficiando a 210 mujeres, organizadas en 25 agru-
paciones de 10 integrantes.
Cetz Cen dijo a las mujeres productoras que este recurso es 
una gran oportunidad para acceder a una buena calidad de 
vida, ya que a través del esfuerzo que realizan benefician 
directamente a sus familias, manifestó que el gobierno de 
trabajo que encabeza es un aliado  de las mujeres empren-
dedoras. Finalmente las felicitó y las invitó a hacer uso 
correcto de los recursos. 
Quien también intervino, fue el  coordinador de la CDI 
en el municipio, Luis Heredia Duarte, quien expresó a 
las beneficiadas que de cumplir con la normatividad 
establecida en la aplicación de estos recursos, podrán 
seguir recibiendo financiamiento con el que podrán 
expandir sus proyectos, por lo que les pidió involucrase 
en todos los procesos que conlleva el desarrollo de sus 
proyectos.
María del Carmen Cauich Uitzil, de la comunidad de San 
Bartolo, representante de un proyecto de molino de nista-
mal, que recibió un financiamiento de 35 mil pesos, agra-
deció a nombre de sus compañeras y de todas las mujeres 
productoras, el apoyo recibido de las instituciones.
Los proyectos financiados recibieron recursos de entre 35 
mil a 100 mil pesos, con el que se implementarán talleres 
de Corte y confección, granjas porcícolas, criadero de 
conejos y pavos, granjas apicolas,  tortillerías y cultivos de 
cítricos entre otros, beneficiando a mujeres indígenas de 
comunidades como: Tepich, Petcacab, Noh Bec, X Pichil, 
Dzulá, Kancepchen, Sahcabchen, Chan Chen Chuc, Presi-
dente Juárez y Señor, por mencionar algunas.                                    
El evento, organizado por la dirección de desarrollo eco-
nómico municipal, tuvo lugar en la sala de cabildos del 
palacio municipal, este lunes por la mañana, contando con 
la presencia de funcionarios de la comuna y las represen-
tantes de los proyectos.

Felipe Carrillo Puerto
Ayuntamiento de 

Ayuntamiento y CDI entregan apoyos por 1 millón y medio de pesos
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por profa. ady ma. yeh  maldonado

¿Quién educa a los hijos?
La familia es una comunidad de amor, esto significa que Dios 
nos la regaló para amar. Amar es desgastarnos por lo demás. El 
día que tomamos la decisión  de formar un hogar, dos piedras 
angulares cimentaron la razón de elegir esa vocación: por un lado 
compartir mi vida con otro ser humano y, por otro, estar pendiente 
de cómo lo voy a hacer feliz, como me voy a desgastar por él o por 
ella, para que el día de mañana, junto con Dios colaboremos en 
la transmisión de la vida, y así, llegar a ser padres con todas sus 
implicaciones, día tras día hasta la  muerte.
Vivimos en una sociedad donde se huye del compromiso, donde 
queremos todo fácil y sencillo.
Nos hemos convertido en unos papás muy “comodinos”, es decir, 
solo somos procreadores de hijos porque no queremos vivir la 
entrega y la renuncia que implica la paternidad. Mientras no 
tomemos conciencia de ésta situación jamás podremos decir que 
la sociedad mexicana es una sociedad  bien cimentada en sus 
principios; por el contrario, conforme pasa el tiempo, habremos 
de ver con tristeza el resquebrajamiento de valores y lógicamente 
una sociedad en decadencia, y no podemos culpar al gobierno, 
ni a la Iglesia, ni a la escuela; la responsabilidad reside principal-
mente en la familia.
Cuando hablamos de educación en los valores es muy frecuente, 

que nos preguntemos como podemos transmitir a nuestros hijos la 
razón de vivir, como ayudarles a enfrentar la vida. La mejor manera 
de formar a nuestros  hijos es por medio del testimonio;  “las  pala-
bras conmueven, pero el ejemplo arrastra”.
¿Por qué andar buscando soluciones complicadas para poder formar  
a los hijos, cuando el testimonio basta?
Pregúntense si realmente viven una comunidad de amor en sus 
familias.
El único amor puro en que todos coinciden, es el amor de papás a 
hijos, no de hijos a papás; porque los padres, a pesar de que los hijos 
nos traicionan, y sean los peores criminales, siempre estaremos con 
ellos, en las perores circunstancias jamás renuncia un padre a ese 
amor generoso hacia los hijos.
Ahora bien, si los hijos son lo más relevante para una familia, ¿Por 
qué no somos capaces los padres de entregarnos realmente para 
hacer de esos hijos, hombres que sean útiles a la sociedad, hombres 
que entiendan la razón de la vida?
Tenemos que ser suficientemente auténticos si queremos formarlos y 
educarlos dentro de los valores en los que creemos. Estos valores no 
son otra cosa, sino la manera en que fuimos educados por nuestros 
padres para enfrentar la vida y toda  nuestra existencia.



Ya lo dijo Doña Josefina -la Vázquez Mota-, aquella señora cuyo 
currículum como capacitadora de vendedores de barnices, brochas 
y pinturas deslumbró a tal punto a Calderón que la nombró Secre-
taria de Educación Pública. Dijo la doña que definitivamente, y por 
más que médicos, nutriólogos, educadores y padres de familia lo 
pidan, no se impedirá la venta de comida y bebida chatarra en las 
escuelas, porque -sentenció- “no basta prohibir” para que los niños 
dejen de consumirlas.
Desde luego, vedar la venta de esos productos en las escuelas no 
basta. También, entre otras cosas, hay que hacer campañas de 
orientación nutricional en los propios planteles, o impedir la aplas-
tante publicidad televisiva de basura alimenticia. Pero no se hace 
ni una cosa ni la otra.
Ya el Senado, por ejemplo, había aprobado unánimemente una 
iniciativa del PRD para reformar el artículo 115 de la Ley General 
de Salud y el 49 de la Ley Federal de Protección al Consumidor, a 
fin de regular la publicidad de alimentos chatarra. Pero cuando el 
documento llegó a la Cámara de Diputados, PAN y PRI se unieron 
para echarlo atrás.
Acataron así ambos partidos las indicaciones del grupo ConMéxi-
co, integrado por los principales fabricantes de chatarra alimen-
ticia: Bimbo, Barcel, Coca Cola, Gamesa, Jugos del Valle, Nestlé, 
Sabritas y otros.
No es casual que todas esas empresas hayan financiado generosamente 
la guerra sucia contra López Obrador y la campaña electoral de Calderón. 
Ahora, el PAN y su aliado el PRI, les pagan la factura... aunque ese pago 
vaya en detrimento de la salud de millones de niños aquejados por los 
problemas que traen consigo la obesidad y el sobre peso.
Ciertamente, es un negocio muy jugoso. Abelardo Avila, investi-

gador del Instituto Nacional de Nutrición de la Secretaria de Salud, 
señalaba en un estudio que en las tienditas de las escuelas los 
niños gastan 20 mil millones de pesos al año, de los cuales 97 por 
ciento se destina a la compra de alimentos chatarra y sólo tres por 
ciento a frutas y ensaladas. Esto es, cada año los fabricantes de 
esos productos reciben 19 400 millones de pesos tan sólo por ventas 
en las llamadas cooperativas escolares. Con razón Doña Josefina y 
los diputados del PRIAN se esmeran por protegerlos.
Es, además, un negocio criminal, pues atenta contra la salud de los 
niños. No se trata solamente de que se vuelvan “gorditos”, sino que la 
obesidad y el peso excedente implican una serie de graves problemas 
orgánicos. Al consumir esos alimentos, que llenan pero no nutren y 
que contienen cantidades excesivas de azúcar, sal, saborizantes ar-
tificiales y colorantes sintéticos, se reduce el consumo de productos 
realmente nutritivos. Ya hace tres años, en el Primer Foro de Enfer-
medad Panvascular realizado en la ciudad de México, se señalaba 
que en el curso de la última década, el consumo de frutas, verduras, 
carne magra y cereales enteros -frijol, arroz, trigo, etc.- cayó más de 
30% en nuestro país, mientras el de bebidas azucaradas y golosinas a 
base de carbohidratos aumentó en la misma proporción.
Ese cambio de hábitos produce anemia, avitaminosis y otros 
trastornos, vuelve a la persona más proclive a sufrir diabetes, y ya 
comienzan a darse entre muchos niños casos de hipertensión arte-
rial, gastritis y hasta úlceras estomacales y duodenales, males que 
antes eran casi exclusivos de los adultos.
Pero ni a Doña Jose ni a los diputados prianistas parece preocupar 
que los niños engorden. Lo importante es que también engorden las 
cuentas bancarias de quienes llevaron a Calderón al poder.
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por juan josé morales

A engordar niños 
y cuentas bancarias
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Estimados lectores, les dejo un punto de vista, que espero com-
partan conmigo, ya que tomando en cuenta la situación del país, 
en materia económica, de inseguridad, educación, etc. La lista es 
algo extensa como ya todos sabemos;  creo que Cuba tiene una 
ideología para tomarse en cuenta. Si cada vez hay más desigualdad 
entre los individuos y entre los países; si cada vez serán más los que 
tengan menos y menos los que tengan más; si cada vez se necesi-
tarán más armas para controlar a más personas y más guerras para 
someter a más pueblos, como única forma de sostener una econo-
mía mas especulativa y más inflada, lo cuál traerá consigo enaje-
nación y más violencia,  ¿Cuál puede ser el resultado?  O revienta 
el sistema o revienta el planeta; ahora Cuba es especial, porque ha 
parido en menos de cien años un Martí y un Fidel, sólo 32 años los 
separan, son casi dos siglos de lucha coherente. Porque quizás en 
México como país aunque suene utópico, podríamos tomar como 
modelo algunas cosas positivas. Porque Martí  estaba adelantado a 
su época, sólo a él se le habría ocurrido diseñar una nación sobre la 
base de la cultura y no un país sin identidad, aún que estamos en 
un país de plena libertad económica y política “entre comillas”, sin 
ser tragados por la pujante ideología del Norte, lo cuál como mexi-
canos vivimos a diario debido a la aculturación y toma de modelos 
y formas de pensar y vestir, principalmente entre los jóvenes.  Por 
todo lo anterior,  el sistema de ideología y política en Cuba lo tiene 
bien claro: Ser culto es el único modo de ser libre. Si ganar una 
guerra es difícil, hacer un país democrático es mucho más delicado: 
hace falta carisma para aunar, capacidad para prever, organizar, 
convencer y además traer un proyecto, un país imaginado a con-
cretar, con respecto a sí  mismo y en el contexto mundial. Imagi-
nen que la Unión Soviética hubiese tenido otro Lenin en la década 

de los 40´s o America Latina otro Bolívar o México otro Juárez, o 
Alemania otro Carlos Marx y Federico Engels iniciando el Siglo XX 
que hubiesen dado continuidad creadora a lo que sus antecesores 
plasmaron. ¿Por qué cuba y no otro país? Cuba de los siglos XVII 
Al XIX tuvo una posición geográfica  privilegiada, fue el puente 
marítimo entre el viejo y el nuevo mundo, por ahí pasaba todo el co-
mercio y con él las culturas, las ideas, la piratería y el contrabando, 
trajeron el flujo de pensamiento subversivo, aparte de los inmi-
grantes que integran su nacionalidad; es decir, se volvió el punto 
donde se embulló el pensamiento del mundo entero: Españoles, 
africanos, chinos, árabes, franceses, haitianos, norteamericanos. 
Una isla abierta al mundo, que después del 59 son el pueblo que 
más culturas recepciona. Cuba a estado abierta al mundo marcada 
por la utopía martiniana, son miles y miles de cubanos que han ido 
a diversas partes del mundo como militares, doctores, maestros, 
así mismo han pasado por cuba miles y miles de jóvenes de otros 
rincones que han ido a estudiar; son intercambios culturales que 
no tiene otro país, aunque México no se queda atrás, tal vez un día 
en nuestro país podamos tener el aprecio por la educación y cultura 
de Cuba, mejor dicho, que  nuestros gobernantes tengan entre sus 
prioridades principales el apoyo a la cultura y la educación, que 
es lo que nos hará crecer como nación, y que los talentos jóvenes 
mexicanos no se tengan que ir en busca de mejores oportunidades 
laborales al extranjero que en su país les niegan y tanta falta hace, 
¿y porque no? Exigirles que así sea,  porque nosotros elegimos a 
nuestros gobernantes en las urnas,  porque tenemos algo que en 
Cuba no tienen: La Libertad de decidir hasta donde queremos lle-
gar y que muchas veces no sabemos aprovechar y valorar.

¿PORQUE CUBA?
por january alcocer sánchez
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Refiere una vieja leyenda que un niño próximo a nacer le preguntó 
a Dios. ¿Me vas a enviar mañana a la tierra?  Pero ¿cómo viviré ahí 
siendo tan pequeño y tan débil? Entre los muchos ángeles  escogí 
uno que te esperará.- contestó Dios. 

Pero aquí en el cielo no hago más que cantar  y sonreír y eso 
basta para mi felicidad. ¿Podré hacerlo allá? -Ese ángel te cantará y 
sonreirá todos los días, y te sentirás muy feliz con sus canciones y 
sonrisas.

¿Y como entenderé cuando me hable, si no conozco el extraño 
idioma de los hombres? -Ese ángel te hablará y enseñará  las pala-
bras más dulces, más tiernas que escuchan los humanos.

¿Qué haré cuando quiera hablar contigo? -Ese ángel juntará 
tus manos y te enseñará a orar. 

He oído que en la tierra hay hombres malos, ¿Quién me defen-
derá? -Ese Ángel te defenderá aunque le cueste la vida

Pero, estaré siempre triste  porque no te veré más Señor, sin ver-
te me sentiré muy solo. Le dijo Dios: -Ese Ángel te hablará de mí y  te  
mostrará el camino para volver a mi presencia…(en ese instante una 
paz intensa reinaba  en el cielo, no se oían voces terrestres).

El niño decía suavemente: Dime Señor, ¿cuál es  su nombre? 

por luz arevalo montalvo

ESE ANGEL
Dios le contestó: - Ese ángel se llama “mamá”

 Angel que pones tus ojos en estas líneas, ¿llenas ese hermo-
so perfil con qué el Creador  te define? ¿Estás cumpliendo con tu 
encomienda?

 Este mundo cada vez más violento, cada vez mas inseguro, 
que sangra por las guerras, el hambre, la miseria en que viven los 
países tercermundistas,  que se convulsiona  por los suicidios, 
las drogas, los secuestros, la prostitución infantil, el sida; a gritos 
pide  que  todos los ángeles de esta tierra cobijen con sus alas  tan 
preciado regalo que Dios  envió. Urge enseñar a los niños a cantar, 
a sonreír, a soñar y pensar en cosas grandes, positivas y hermosas,  
amar al prójimo, retomar los valores, que  poco a poco se van per-
diendo; que la honestidad , la justicia, la tolerancia, la fidelidad,  el 
amor a los hijos, a la pareja, al país, a nuestro semejantes, no están 
pasados de moda. Volver los ojos a  Dios, enseñarles a orar, a elevar 
los ojos al cielo,   ocuparse  por corregir las cosas que andan mal 
en el mundo,  pero sobre todo enseñarles el camino para hacerles 
volver a su presencia, ya que al caminar todos en una misma direc-
ción, al amarnos los unos a los otros el mundo será cada vez  mejor. 
Ángel, mamá, no defraudes al creador. luzmarev4@ hotmail.com
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por d’santos

por tania alvarezELPERFUME (1985)
PATRICK SÜSKIND 

Considerado unos de los mejores libros de la historia, esta obra 
muestra tal vez la ambición del hombre, para ello el autor usa un 
recurso literario que parecería imposible: hacernos percibir olores 
mediante palabras y  enseña la verdad de muchos: El interés hacia 
lo externo. Toda la obra de Süskind es una reflexión, una crítica 
hacia éste tal vez repugnante mundo como expresa muchas veces 
el autor mediante Jean-Baptiste Grenouille, ya que refleja los verda-
deros intereses del hombre hipócrita desde cierto punto de vista. Al 
hombre que sólo le gusta lo externo, es un ser pasional que se deja 
llevar por las cosas materiales y bonitas, se enloquece y adora lo es-
tético, porque busca aquel perfume con que puede atraer a otro ser, 
el perfume en sí, es la interpretación de las cosas del mundo que 
utiliza el hombre para verse bien, para dar buena impresión, para 
llamar la atención o simplemente para la atracción de otros seres, al 
hombre que lleva consigo una actitud hipócrita porque le duele que 
se fijen en lo que trae puesto y no en lo que verdaderamente trae 
dentro o lo que en verdad vale o es; afirmando que el ser interno y 
los valores humanos no se han perdido, aquella esencia y aquella 
naturaleza del hombre en la que existen cosas inigualables que se 
deben explotar, como son las virtudes, sobre todo las humildes, las 
sencillas y las que nos dan un verdadero fin: La felicidad interna o 
espiritual que nos hace realmente completos.

por lic. january rossana alcocer sanchez

Reseñas y caricaturas
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